

**5ª Reunión Global del Foro Político sobre el Desarrollo
(Bruselas, Bélgica – 21 - 23 de marzo de 2017)**

1. El FPD constituye, por un lado, una plataforma para debatir temas relevantes para sus miembros y, por otro, establece un canal de comunicación permanente con la Comisión Europea. Así, se trata de un **espacio para dialogar** sobre la aportación de la UE al desarrollo sostenible global y, como tal, conviene recordar que el debate no es un fin en sí mismo, sino un medio para perseguir y alcanzar mejor los objetivos. **Recomendación:** utilizar el FPD como un modelo que invite a dialogar de forma permanente a los gobiernos y las partes interesadas, así como a aprender de los demás y a replicar las prácticas exitosas. Plantearse organizar actividades del FPD a escala subregional y nacional en el futuro.
2. En muchas partes del mundo, la persistencia o el aumento de la **desigualdad** y la exclusión, siguen siendo retos importantes para fomentar el desarrollo. Si se quiere avanzar en la Agenda 2030, será necesario favorecer el crecimiento sostenible e integrador, el impulso del trabajo digno, el diálogo social, la igualdad de género, la salud y la educación. **Recomendación:** examinar las causas del aumento de las desigualdades para entender mejor cómo hacerles frente, y asegurarse de que la cooperación al desarrollo se centre en los aspectos clave para lograr un crecimiento sostenible e integrador.
3. La propuesta para el nuevo **Consenso Europeo sobre Desarrollo** se ha presentado junto con otros documentos que conforman la nueva visión de acción exterior de UE. Para conseguir mejores resultados en materia de desarrollo, todavía es necesario incrementar el nivel de coherencia entre políticas –concretamente en lo que respecta al impacto del comercio, los acuerdos y negociaciones de inversiones y el papel del sector privado–, así como examinar en profundidad los retos estructurales y sistémicos que impiden implantar la Agenda 2030. **Recomendaciones:** revisar la coherencia para el desarrollo para incluir políticas internas y confirmar que todas las partes interesadas están involucradas; dándole así la importancia creciente que tiene en el contexto de los desafíos actuales y futuros del desarrollo, incluidos los temas humanitarios, migratorios, climáticos y de seguridad.
4. El nuevo Consenso sigue la estructura de las cinco «Ps», por sus nombres en inglés, a saber: los seres humanos, el planeta, la prosperidad, la paz y las iniciativas conjuntas. En el debate se recalcó que se deben reforzar de forma mutua las distintas dimensiones del desarrollo, incluyendo la medioambiental, cultural, social, económica, las de género, derechos humanos, gobernanza, resiliencia y paz. **Recomendación:** garantizar que la erradicación de la pobreza, la reducción de la desigualdad y la mejora de las condiciones de vida de la gente estén en el centro de los esfuerzos de la cooperación para el desarrollo, y asegurarse de que las dimensiones de desarrollo se aborden de forma integradora, según el enfoque de las cinco «Ps», con el fin de alcanzar dichos objetivos.
5. No será posible lograr ninguno de los puntos anteriormente descritos si no se fomenta más enérgicamente un **entorno propicio y la protección contra un espacio cada vez más reducido para la sociedad civil**. Este tema no es nuevo y es preciso que pase a ser prioritario si queremos fraguar una verdadera alianza basada en la igualdad y dignidad humana para implantar los ODS en todos los ámbitos: local, nacional, regional y global. **Recomendación:** Prestar atención especial a la existencia de un entorno propicio e incrementar la cooperación europea para compensar un decreciente espacio político mediante, por un lado, el desarrollo de capacidades y, por otro, el aumento de financiación para hacer de esto una realidad.

6. Tanto la Agenda 2030 como la Nueva Agenda Urbana propuesta por la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Vivienda y Desarrollo Urbano Sostenible (Hábitat III) reflejan la gran importancia que tiene el ámbito local. Los **gobiernos locales (GL)** son, al mismo tiempo, responsables de la adopción de políticas y proveedores de servicios por derecho propio, lo que es fundamental para conseguir que los ODS se hagan realidad. Los temas prioritarios para el gobierno local –como el empoderamiento de las mujeres, el cambio climático, las situaciones de crisis, las oportunidades para los jóvenes y las causas originarias de la migración– reflejan las áreas en las que Europa mantiene el liderazgo. **Recomendación:** los GL tienen que estar más implicados en los debates políticos y compartir ideas y medios que permitan dar un mejor servicio a los ciudadanos. Una descentralización efectiva del estado, incluyendo las capacidades financieras y humanas, constituye un entorno propicio para que los gobiernos locales y regionales asuman eficazmente su papel legítimo para actuar como ejes para el desarrollo territorial. Esto es especialmente importante en el contexto de la Agenda 2030, ya que es bien sabido que no se logrará ningún objetivo si no se adaptan los ODS al nivel local.
7. De la evaluación de impacto que acompaña a la Comunicación de la EC sobre la nueva **alianza UE-ACP**, se desprende que el futuro acuerdo deberá incluir compromisos que incluyan a la sociedad civil y a los gobiernos locales en los diálogos políticos. Sin embargo, por ahora no aparece entre los elementos constitutivos de los aspectos fundamentales de la futura relación UE-ACP. **Recomendación:** aprovechar esta oportunidad para involucrar a las OSC y los GL de manera más estructurada, inspirándose en la experiencia del FPD, y utilizar sus experiencias y conocimiento para definir e implantar el nuevo acuerdo.
8. En diferentes áreas, la globalización está suponiendo un reto tanto para las instituciones como para las políticas y, además, aumentando la vulnerabilidad de los ciudadanos. Las **alianzas incluyentes multi-actor** pueden ser herramientas útiles para ofrecer soluciones coordinadas e incrementar la capacidad de los gobiernos para responder a los desafíos globales de forma eficaz y responsable. **Recomendación:** destacar el valor añadido de cada actor para aprovechar sus respectivos puntos fuertes. Trabajar para entender la diversidad de los distintos actores, sobre todo dentro del sector privado (p. ej.: PYME, cooperativas, multinacionales, etc.), y garantizar la responsabilidad en la forma en la que todos ellos trabajan en el contexto de las alianzas multi-actor.
9. Se han discutido experiencias multi-actor, así como los factores necesarios para promover alianzas multi-actor exitosas. Entre ellos destacan: el compromiso de los actores involucrados; el intercambio de conocimientos y formas de gestión; formalizar e institucionalizar espacios de diálogo; consensuar objetivos y resultados a lograr; la visión a largo plazo, la capacidad y el espacio para operar, la gobernanza democrática; el compromiso de todos los actores implicados con la eficacia del desarrollo y la necesidad de afrontar desequilibrios sistémicos. **Recomendación:** resaltar el valor que tienen los diálogos y alianzas multi-actor en los ámbitos local, nacional, regional y global para enriquecer el debate y garantizar que las OSC y las GL tengan una mejor representación en los foros nacionales, regionales y globales. Para lograrlo, es preciso demostrar el valor de las alianzas y compartir ese conocimiento con todos los actores.
10. En la Reunión Global del FPD, se han presentado las áreas clave en las que Europa y la política de desarrollo europeo tendrán que afrontar durante los próximos 15 años para, sobre todo, velar por el cumplimiento de la igualdad de género, defender los derechos humanos y la democracia local –incluidos los derechos de salud reproductiva y sexuales–, implantar la Agenda de Trabajo Digno, garantizar oportunidades para los jóvenes y apoyar a los estados frágiles para que salgan de las situaciones de conflicto e inestabilidad. Reiteramos la necesidad de avanzar JUNTOS y de mantener un enfoque centrado en las personas para lograr un futuro prometedor. **Recomendación:** aprovechar los puntos fuertes de cada actor, apoyar nuestro trabajo en los países a través de las delegaciones de la UE, concienciar sobre el modelo del FPD y sobre la importancia del trabajo que las OSC y los GL llevan a cabo en nuestros países, sectores y regiones.